

Editorial

En 30 años de existencia, el CENTRO INAH SONORA ha desarrollado una intensa actividad científica, de conservación y de difusión del patrimonio arqueológico, histórico y antropológico de Sonora. Los últimos años han sido particularmente fructíferos gracias al dinamismo de mi predecesor, doctor Fernando Tapia, y su equipo, y al apoyo sin precedente que el INAH ha ofrecido a su Centro de Sonora. Pero sabemos que las necesidades son aún muy grandes, que los recursos siguen siendo insuficientes y que la magnitud de las tareas y responsabilidades de nuestra institución son siempre superiores a nuestros medios; sin embargo, estoy convencido de que existen las condiciones para que iniciemos con entusiasmo y profesionalismo una nueva etapa en el desarrollo del CENTRO INAH SONORA.

Tres objetivos fundamentales guiarán nuestras acciones en los próximos años: el primero, armonizar y optimizar aún más el funcionamiento de nuestro centro, desde el punto de vista técnico y humano; el segundo, fortalecer y formalizar la relación entre la investigación y la "exposición" del conocimiento antropológico e histó-

rico en el espacio del museo. Por último, intensificar la presencia y las relaciones del Centro con la comunidad a través de acciones educativas, de difusión y de comunicación más dinámicas y abiertas. Para alcanzar estos objetivos se imponen dos líneas de conducta indispensables y complementarias. La primera, reforzar los lazos institucionales y con la sociedad civil, dado que la protección y la conservación del patrimonio cultural son responsabilidad de todos, en beneficio de todos y para las generaciones futuras. La segunda, estimular todo lo que en nuestra institución ha mostrado su eficacia y, simultáneamente, reorganizar aquellos modos de funcionamiento que requieran una mejor adaptación a nuestras prioridades actuales. La imaginación y la buena voluntad de todos hará que el CENTRO INAH SONORA sea cada día mejor.

A los lectores de *Señales de Humo* les invito a unirse a nosotros en este esfuerzo.

Cordialmente

Carlos Villegas Ivich

Director del CENTRO INAH SONORA

Noticias Arqueológicas

MEVC

*En el mes de octubre, César Quijada acudió al municipio de Álamos para realizar un peritaje en la comunidad El Taimuco, donde próximamente se realizarán las obras de la compañía Yesos Industriales de Navojoa. Afortunadamente no existe patrimonio arqueológico que pueda ser afectado.

*Nutrida fue la participación de los investigadores del INAH Sonora en el XVI Simposio de la Sociedad Sonorense de Historia que, con el tema "De tierra, cal y canto: historia de la construcción en Sonora", se realizó en Hermosillo.

Martha Monzón e Irad Flores, compañeros arqueólogos del INAH Guanajuato también presentaron ponencia.

*El 10 de noviembre pasado, dentro del evento del 30 Aniversario del INAH en Sonora, se reunieron los 18 arqueólogos nacionales y extranjeros que actualmente realizan investigaciones en nuestro estado. En las mesas de discusión que se realizaron por la mañana, se presentó un balance por temáticas y tradiciones culturales, destacando que, aunque ha existido un avance sustancial en las últimas décadas, la riqueza arqueológica es tan grande que aún nos queda mucho trabajo pendiente. Las presentaciones públicas de esa misma tarde tuvieron gran audiencia e interés del numeroso público asistente.

*Durante el mes de diciembre, Júpiter Martínez y un equipo de asistentes realizaron trabajo de campo en el valle de Cocóspera, donde se concluyó el levantamiento topográfico del área de la misión y se registraron nuevos sitios arqueológicos en el valle.

*El Proyecto Arqueológico La Playa, codirigido por John Carpenter de la Universidad de Las Américas-Puebla y Elisa Villalpando de este Centro INAH, tuvo su temporada de campo 2003 del 13 de diciembre al 3 de enero. Como en ocasiones anteriores, este proyecto contó con la participación de arqueólogos mexicanos y norteamericanos, quienes desde hace nueve años realizan un trabajo conjunto en el estudio de estas importantes evidencias de los primeros grupos de agricultores del noroeste de México.

Imagen: impermeabilización de muros en el templo de la Ex Misión de Cocóspera con baba de nopal. Temporada de campo 2003. Foto: Júpiter Martínez.